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Académicos lanzan 
iniciativa para mejorar 
enseñanza de las ciencias 
“TruckLab, tecnociencia sobre ruedas” se denomina el proyecto que incorpora una 
metodología para desarrollar habilidades científicas en escolares. Se pretende llegar a 
los lugares más apartados para solucionar carencias de los establecimientos. (PÁG. 3)

Trabajo conjunto  
realizarán Fedeut y 
Universidad
Un primer encuentro sostu-

vo la nueva directiva de 
Fedeut Curicó, encabezada 
por Marx Salazar, con autori-
dades de la Casa de Estudios, 

instancia que ambas partes 
destacaron como positiva y 
provechosa. Manifestaron la 
idea de continuar con estas 
reuniones periódicas.
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Guillermo Martínez  
expuso en ciclo  
de charlas
A su vida en el mundo de 

los negocios se refirió el 
ingeniero comercial y em-
presario en la exposición 
que realizó ante estudiantes 

y académicos de la Facultad 
de Economía y Negocios. En-
tre otros aspectos resaltó la 
necesidad de ser perseveran-
te para tener éxito.
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CFT estatal partirá  
en 2017 con apoyo  
de la UTALCA
El intendente, 
Pablo Meza, felicitó 
a nuestra Casa 
de Estudios por 
su dedicación, 
compromiso y 
responsabilidad en 
torno a un tema de 
interés regional y 
nacional.

Bajo la coordinación de 
nuestra Universidad, el 
próximo año se imparti-

rán las dos primeras carreras 
del nuevo Centro de Forma-
ción Técnica (CFT) Estatal del 
Maule, que se habilitará en 
Linares.
El anuncio surgió durante la 
última reunión de trabajo rea-
lizada en la capital maulina 
por la mesa regional para la 
instalación de este CFT públi-
co.  Esta iniciativa es parte de 
la Red Nacional de Centros de 
Formación Técnica gratuitos 
y de calidad que impulsa el 
actual Gobierno en las 15 re-
giones del país, con el apoyo 
de universidades estatales que 
ayudarán en la etapa de im-
plementación.
La actividad se desarrolló en la 
sala de reuniones del Consejo 
Académico de nuestra Casa de 
Estudio, presidida por el inten-
dente del Maule, Pablo Meza y 
el rector Álvaro Rojas.
Sobre la base del estudio de 
prefactibilidad elaborado por 

la Universidad de Talca —a 
través de la Dirección de Pla-
nificación dependiente de la 
Prorrectoría—, las primeras 
carreras que dictará el CFT es-
tatal serían Técnico Agrícola 

mención Fruticultura y Técni-
co en Administración. Esto, en 
base a las áreas productivas del 
Maule Sur y las condiciones de 
empleabilidad en la zona. 
El intendente, Pablo Meza, 
destacó los avances de esta 
mesa regional en cuanto a as-
pectos técnico-pedagógicos, 
el futuro edificio del CFT y la 
pertinencia de las carreras que 
se impartirán. “Tienen que ver 
con una mirada regional, dar 
también satisfacción a las de-
mandas nuestras, a las caracte-
rísticas productivas y al esfuer-
zo que está haciendo la región 
por incorporarse al desarrollo 
y aumentar el crecimiento del 

país (…) Felicito a la Universi-
dad de Talca una vez más por 
su dedicación, compromiso y 
responsabilidad en estos temas 
que son de interés regional y 
nacional”, dijo la autoridad  
gubernamental.

Trabajo previo

El rector Rojas señaló que la 
mesa realizó un trabajo du-
rante casi un año y medio y la 
Casa de Estudios aportó ante-
cedentes sobre necesidades 
productivas y empleabilidad 
de carreras técnicas deman-
dadas por empleadores y por 
estudiantes. Estas correspon-

El intendente, Pablo Meza  y el rector, Álvaro Rojas, encabezaron la reunión de la mesa técnico regional para la 
instalación del CFT.

Fredy Aliaga

den a las áreas de la industria 
mecánica, agricultura, riego, 
administración y la salud.   
“Hemos hecho una propues-
ta muy sólida al Ministerio de 
Educación y hoy está entre las 
finalistas para ser implementa-
da a partir del año 2017-2018 
para que se instale en definiti-
va un CFT estatal en la ciudad 
de Linares”, expresó y agregó 
que el Maule está entre los pri-
meros cinco centros regionales 
que se construirán en el país.                           
También precisó que la UTAL-
CA gestionó la donación de dos 
terrenos donde se edificará el 
nuevo CFT, superficie que tota-
liza 15 mil metros cuadrados.
En la misma perspectiva, el 
seremi de Educación, Rigober-
to Espinoza, expresó que “con 
la ayuda y coordinación de la 
Universidad de Talca queremos 
comenzar académicamente en 
2017”. Añadió que se proyecta 
contar en 2018 con el nuevo 
edificio y  actualmente se tra-
baja en las mallas curriculares 
de las dos primeras carreras 
que, en su primera generación, 
sumarán 50 estudiantes. Ade-
más, dio a conocer que en no-
viembre se definirá — median-
te el sistema de alta dirección 
pública— quién será el rector 
del CFT estatal maulino. 
Por su parte, el prorrector de 
la UTALCA, Pablo Villalobos, 
explicó que para que la mesa 
regional definiera que el centro 
de formación se construiría en 
Linares, se consideraron múlti-
ples estudios,  basados en in-
dicadores como porcentaje de 
egresados de enseñanza media 
en la zona macro sur que in-
gresa a la universidad, índices 
de pobreza y potencialidad del 
territorio.“Hemos hecho una propues-

ta muy sólida al Ministerio de 
Educación y hoy está entre las 
finalistas para ser implementa-
da a partir del año 2017-2018”
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Corporación promueve la 
equidad en la enseñanza 
de las ciencias
El laboratorio rodante TruckLab 
llevará equipamiento a los territorios 
más apartados de la región, en apoyo 
al aprendizaje escolar en biología, 
física y química.

Nuevos conocimientos y 
herramientas pedagógi-
cas y científicas recibie-

ron 33 educadores de estable-
cimientos de enseñanza media 
del Maule, gracias a la prime-
ra capacitación a profesores 
que la Universidad impartió 
sobre el uso del “TruckLab, 
TecnoCiencia sobre Ruedas”.
Se trata del laboratorio móvil 
que se prepara para recorrer 
los liceos y colegios de la re-

gión y cuyo propósito es desa-
rrollar habilidades científicas 
y de valoración del entorno en 
estudiantes, a través de activi-
dades prácticas y lúdicas.
TruckLab cuenta con el apo-
yo del Mineduc como parte 
del Plan de Mejoramiento 
denominado “Diseño e imple-
mentación de un laboratorio 
científico móvil para desarro-
llar habilidades científicas, va-
loración del entorno en cien-

Profesores maulinos conocieron nuevas metodologías de enseñanza para encantar a sus alumnos con la ciencia.

cias y tecnología por medio 
de didácticas especializadas 
para los establecimientos de 
educación media de la Región 
del Maule”. El desarrollo del 
proyecto está a cargo de la Fa-
cultad de Ingeniería.
La clausura del primer curso, 
en el que los participantes co-
nocieron el moderno camión 
que trasladará el equipamien-
to científico con tecnologías 
para el aprendizaje escolar, se 
realizó en el Campus Curicó y 
fue presidida por la vicerrec-
tora de Pregrado, Marcela 
Vásquez y el decano de la Fa-
cultad de Ingeniería, Claudio 
Tenreiro. 
El laboratorio rodante se di-
señó de acuerdo a las nece-

“Hay que tener estrategias me-
todológicas para cautivar a los 
niños que actualmente mane-
jan mucha información”.

sidades de los educadores y 
sus establecimientos, para 
realizar actividades experi-
mentales con alumnos, con 
apoyo de académicos de la 
Universidad. “Llevaremos es-
pacios de laboratorios donde 
muchas veces no cuentan con 
equipamiento y recursos para 
hacer experimentación en 
biología, física y química. Los 
jóvenes podrán hacer activi-
dades prácticas”, relató Mar-
cela Vásquez. 
“Esta capacitación permitirá 
mejorar el proceso formati-
vo de niños y niñas de liceos 
y colegios de la región. Los 
profesores pondrán en prác-
tica en sus aulas todo lo que 
han aprendido y luego usarán 
el TruckLab que recorrerá los 
lugares más rurales”, agregó.
Por su parte, el decano Ten-
reiro enfatizó que el proyecto 
y el mencionado curso para 
profesores, representan el 
compromiso de la Universi-
dad con el desarrollo de la 
región. 
Asimismo,  el académico de 
la Facultad y director del pro-
yecto, César Retamal, sostuvo 
que la iniciativa permitirá so-
lucionar diversas carencias en 
recintos educacionales.    

“Hay colegios que tienen 
buen material de laboratorio, 
pero no saben cómo usarlo. 
En otros hay profesores mo-
tivados, pero enfrentan pro-
blemas de recursos e infraes-
tructura. Entonces, iremos en 
ayuda de esos establecimien-
tos para que después postulen 
a financiamiento y puedan te-
ner sus propias instalaciones”, 
dijo.
Uno de los docentes que parti-
cipó en la actualización de 40 
horas fue la profesora de biolo-
gía María Bravo, del Liceo Bi-
centenario de Molina, destacó 
que “hay que tener estrategias 
metodológicas para cautivar 
a los niños que actualmente 
manejan mucha información. 
Este curso fue una muy bue-
na instancia  porque el acceso 
a un laboratorio permite que 
nuestros estudiantes tengan 
mayores oportunidades y que 
la educación en ciencia sea 
más igualitaria”, comentó.
Su colega Óscar Jeno, del Li-
ceo Federico Albert de Chan-
co, manifestó que los escolares 
podrán ver la ciencia de forma 
más entretenida, lo cual ayu-
dará a sus aprendizajes.

Fredy Aliaga
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Decano de 
la Facultad 
de Ciencias 
Agrarias, José 
Díaz, enfatizó 
que ser parte de  
esta instancia es 
aportar a la toma 
de decisiones de 
la Comisión de 
Agricultura.

Diputados firmaron 
convenio con Facultades 
de Agronomía del Cruch

Esculturas muestran una 
conexión con el origen de la vida

Mariana Anzalone

Un convenio de amplia co-
laboración recíproca sus-

cribieron las Facultades de 
Agronomía de las universida-
des del Consejo de Rectores y 
la Comisión de Agricultura de 
la Cámara de Diputados, en 

orden a contribuir a entregar 
respuestas frente a los desa-
fíos del sector y a los cambios 
que experimenta la sociedad. 
La ceremonia se desarrolló 
ante la presencia del Ministro 
de Agricultura, Carlos Fur-
che; parlamentarios y miem-
bros del Consejo de Decanos 
de las Facultades de Agrono-
mía del Cruch.
José Díaz, decano de la Facul-
tad de Ciencias Agrarias de 
nuestra Universidad, valoró 
el intercambio de opinio-
nes en una instancia como 
la señalada e indicó que ser 
considerados en ella es muy 
significativo pues representa, 
“poder ser parte de la toma 
de decisiones”.
 En torno a problemas como 
el cambio climático, el deca-
no sostuvo que estos desafíos 

obligan a mantenerse actua-
lizados “porque no solo nos 
preocupamos como facultad, 
sino como comunidad agríco-
la y este tipo de convenios nos 
ayudan a retroalimentarnos e 
ir sobre la marcha respecto a 
los cambios que se generen 
en la materia para buscar y 
aplicar soluciones”.
Por su parte, la diputada Lo-
reto Carvajal, presidenta de 
la Comisión de Agricultura, 
enfatizó que “con la firma del 
convenio se abre un espacio 
de participación y de coordi-
nación que hoy día se hace 
muy necesario, especialmente 
bajo los nuevos desafíos del 
sector y ante la meta de Chile 
de convertirse en una potencia 
agroalimentario para 2030”. 

Piedra convertida en poesía 
que busca reflejar el ori-

gen de la vida, es la propues-
ta reflejada en las esculturas 
que Alfonsina Moreno se en-
cuentra exponiendo en la sala 
de exposiciones del Campus 
Santiago.
“La vida es el factor en común 
en esta muestra”, afirmó la 
artista, quien fue alumna de 
Marta Colvin y Lily Garafulic.
Caracolas que representan el 
punto de partida del todo, es-

trellas que hablan de la ener-
gía creadora y la corporalidad 
femenina como principal sus-
tento existencial, son algunas 
de las figuras que se encuen-
tran presentes en el trabajo de 
la escultora, que encontró en 
la roca su principal canal de 
expresión. “Amo las piedras, 
en su silencio me hablan, en 
su rudeza me comprenden, 
en su misterio escuchan mis 
latidos y mi alma”, comentó 
sobre este material que, en Maricel Contreras

Javier Guerra Ortego

Centros de 
atención 
psicológica 
trabajarán en red

Con la finalidad llegar a 
acuerdos sobre la impor-

tancia de hacer sinergia en 
buenas prácticas, gestión y 
módulos de atención, entre 
otros temas, se reunieron en 
la Sala “Emma Jauch”,  los 
representantes de las clínicas 
universitarias de psicología. 
El primer “Encuentro de Cen-
tros de Atención Psicológi-
cas Universitarios”, que fue 
coordinado en conjunto con 
la Universidad Católica del 
Maule,  tuvo una alta asisten-
cia y según la directora del 
Centro de Psicología Aplicada 
(Cepa) de la Facultad de Psi-

cología de la UTALCA, Sole-
dad Schott, permitió conocer 
lo que hacen las instituciones 
a lo largo del  país y  “ver 
también cómo podemos apo-
yarnos, sobre todo tomando 
en cuenta que los centros clí-
nicos vienen a prestar o suplir 
la necesidad de cobertura  de 
salud mental que no llega a 
los diferentes servicios públi-
cos”.
Establecer una coordinación 
y trabajo en red fue uno de 
los propósitos del evento, con 
el fin de compartir experien-
cias de los centros, dado que 
su quehacer incide en la acre-

ditación de las respectivas es-
cuelas. 
El decano de la Facultad, Emi-
lio Moyano, destacó la instan-
cia y colaboración entre las 
instituciones involucradas, 
además de analizar “cuáles 
han sido las mejores prácticas 
en otros lugares”, esto en el 
contexto en que en Chile la 
sanidad mental representa un 
problema importante en sa-
lud pública.
Pedro Olivos, jefe del área 
académica de la Clínica de 
Atención Psicológica de la 
Universidad de Chile, consi-
deró relevante el trabajo de 

Los profesionales 
concordaron en la 
necesidad de mantener 
instancias para 
el intercambio de 
experiencias en su labor 
de apoyo a la salud 
mental de la población.

La labor de investigación es una de las materias comprendidas por el acuerdo 
que firmaron los decanos.

Obras de la artista Alfonsina Moreno, 
cuyo denominador común es “la vida”, 
se podrán visitar hasta el 1 de agosto, 
en la sala del Campus Santiago.

La piedra es el principal canal de expresión artística de Alfonsina Moreno

su mayoría, personalmente 
busca en las canteras. Sobre 
las obras, el escritor y artista 
visual Theodoro Elssaca dijo 
que “nos hace rozar la eterni-
dad en sus piedras vivientes”. 
Por su parte, la directora de 
Extensión Cultural-Artística, 
Marcela Albornoz, dijo que 
esta muestra “constituye una 
valoración al arte, a la cultu-
ra y a la escultura. “Poesía en 
Piedra es un relato poético de 
la comunión entre el corazón 
de la artista y la piedra”, afir-
mó.
Junto con agradecer el espa-
cio para mostrar su trabajo, 
Alfonsina Moreno destacó el 
espacio que la UTALCA ofrece 
para la difusión cultural. 

estos centros y beneficioso el 
establecimiento de alianzas 
entre ellos. A su vez, Gerar-
do Chandía, coordinador del 
Centro de Atención Psicológi-
ca de la UCM, explicó que la 
idea es replicar el encuentro 
en los próximos años.
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La efectividad de la per-
secución como factor di-
suasivo frente a delitos 

económicos, destacó el aca-
démico Raúl Carnevali, di-
rector del Centro de Estudios 
de Derecho Penal (Cedep), 
dependiente de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales, 
al analizar distintos aspectos 
relacionados con la ocurren-
cia de este tipo de ilícitos y las 
sanciones que suelen recibir 
los responsables.
El profesor Carnevali, quien 
dirige el proyecto Fondecyt 
Regular “Corrupción y acti-
vidad empresarial. Análisis 
conceptual para una nueva 
sistematización”, manifestó 
que en el Código Penal no 
existe el delito de corrupción, 
sino que este alude a varios 
comportamientos de funcio-
narios que faltan a sus tareas 
como tales y a la confianza 
depositada en ellos por los 
ciudadanos en el manejo de 
fondos públicos. “En ese con-
texto existen varios delitos 

Académico realizó  
precisiones sobre delitos  
económicos 
Profesor Carnevali 
explicó que una 
de las razones 
de las bajas pe-
nas aplicadas es  
la irreprochable 
conducta anterior 
de quienes se in-
volucran en esos 
hechos.

La efectividad de la persecución puede impedir la comisión de delitos, como factor disuasivo.

que podrían corresponder a la 
esfera de la corrupción, como 
el  cohecho, fraude al público 
y negociación incompatible, y 
que en nuestro Código Penal 
solamente aluden a la función 
pública, a diferencia de los có-
digos europeos”, precisó.
“Pero en lo que se refiere a la 
función pública, si bien nues-
tro Código Penal es antiguo, 
podríamos decir que se ha 
adecuado a lo que señalan 
las nuevas normativas, a las 
convenciones internacionales, 

de tal manera que hay delitos 
que tratan fenómenos de co-
rrupción en el ámbito públi-
co”, añadió.
Otra cosa es, a su juicio, el 
tratamiento penal para este 
tipo de ilícitos, en cuanto a 
considerar si las penas que se  
aplican son altas o bajas. Al 
respecto, explicó que muchas 
veces casos de cohecho o de 
fraude al fisco, por ejemplo, 
no se sancionan con privación 
de libertad. Agregó que otro 
aspecto importante de con-

siderar es que quienes se in-
volucran en estas situaciones 
son personas que tienen una 
irreprochable conducta ante-
rior, en el sentido de no haber 
cometido delitos anteriormen-
te, en razón de lo cual las pe-
nas que reciben son menores. 

Más lejanos

Al comparar con los delitos 
tradicionales contemplados 
en el código penal, que afec-
tan en forma directa a las 

personas, manifestó que los 
de índole económica se apre-
cian como más lejanos y, por 
tanto, su connotación social 
es menor. “La impresión es 
que estos no deberían preo-
cuparnos tanto, pero la idea 
es que estos hechos sí estén 
comprendidos en la ley pe-
nal, que tengan sanciones 
justas y que eventualmente 
tengan también penas pri-
vativas de libertad”, afirmó 
Raúl Carnevali.
Sin embargo, hizo notar que 
en materia penal, ya sea en 
cuanto a delitos económicos 
o tradicionales, más que la 
pena un factor disuasivo es la 
efectividad de la persecución, 
lo que implica tener institu-
ciones eficientes y eficaces 
para realizar ese trabajo. En 
este contexto y en relación a 
delitos económicos que hoy 
se investigan, indicó que se 
requiere de un tratamiento 
penal y de instituciones efi-
cientes tanto en el ámbito de 
las fiscalías como en lo poli-
cial. “El delincuente econó-
mico, además, siempre toma 
en cuenta el costo – beneficio 
y si en los costos altos hay 
una persecución eficaz, va 
a pensar dos veces antes de 
cometer el delito”, expresó, 
junto con señalar que este 
principio ya había sido abor-
dado por algunos autores en 
el siglo 18.

María Elena Arroyo

Escanea este código y 
revisa la nota completa

SELECCIÓN DE PRENSA
Una muestra de lo que dicen de la Universidad de Talca los medios de alcance nacional

Experto UTALCA enseña 
  cómo calefaccionar cuando  

existe alerta ambiental
Durante los últimos meses, se ha hecho frecuente el 
llamado de alerta ambiental en la región del Maule, 

producto de la acumulación de material particulado. 
Al respecto el académico Carlos Torres, compartió 

consejos para pasar un invierno menos frío de manera 
sustentable en materia de contaminación.

Jueves 14 de Julio | 
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AGENDA SEMANAL

1918 20 20
JULIOJULIO JULIO JULIO

MIE 09:00MAR 17:30LUN 16:00 MIE 11:00

Premio Mejor Mecho-
neo 2016 a estudian-
tes de la carrera de 
Enfermería 
Tercer piso Vicerrectoría 
Desarrollo Estudiantil

Proceso de induc-
ción para nuevos 
funcionarios  
Sala reuniones Casa Central

Seminario Régimen 
Político para la Nueva 
Constitución Siglo XXI
Auditorio Escuela de  
Postgrado Santiago

Seminario Energía, 
Medioambiente y 
Comunidad 
Salón “Abate Molina”

Seminario  Tributario 
Reforma a la Reforma 
Auditorio Facultad de  
Economía y Negocios

II Ruta cultural de 
vacaciones 
Punto de partida:  
Nueva Galería de Arte,  
1 Poniente 1141

Finalización taller de 
arte infantil 
Centro de Extensión  
“Pedro Olmos”

Encuentro ex alumnos 
de Ingeniería Mecánica
Hotel Raíces de Curicó

Seminario Innovación 
social desde regiones 
Auditorio Espacio  
Bicentenario
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Fue el primer encuentro de los dirigentes  
recientemente elegidos. El prorrector destacó 
el trabajo conjunto que se ha realizado con la 
federación.  

Nueva Fedeut se 
reunió con autoridades 
universitarias

Andrea Montoya

Los nuevos dirigentes de Fedeut Curicó se reunieron con autoridades de la 
Corporación.

Autoridades universitarias, 
encabezadas por el pro-

rrector Pablo Villalobos, se 
reunieron con la nueva mesa 
directiva de la Federación de 
Estudiantes del Campus Curi-
có (Fedeut) y con los centros 

de alumnos de las carreras que 
dicta la UTALCA en esta ciu-
dad.  
El encuentro en el que partici-
paron también los vicerrecto-
res de Desarrollo Estudiantil, 
Sergio Matus y de Gestión Eco-

nómica y Administrativa, Hugo 
Salgado, fue el primero que se 
efectúa con los nuevos dirigen-
tes, y sirvió como un nexo para 
continuar con las reuniones 
que periódicamente tienen las 
autoridades con la federación 
de Curicó. 
Durante el encuentro, los es-
tudiantes dieron a conocer 
sus ideas e inquietudes y, al 
mismo tiempo, permitió a las 
autoridades explicar el fun-
cionamiento de sus unidades, 
además de dar a conocer el 
trabajo que realizan las direc-
ciones que forman parte de la 
Prorrectoría como son Relacio-
nes Internacionales, Responsa-
bilidad Social Universitaria y la 
Dirección de Planificación.
“Parte de nuestras labores es 

Magíster de Derecho Penal  
inauguró su XII versión
En sus versiones 
de semana y fin de 
semana, el programa 
totalizó 51 alumnos, 
considerado un éxito 
por su director, Raúl 
Carnevali.

Una gran acogida tiene la convocatoria del Magíster de Derecho Penal que se 
dicta en el Campus Santiago.

Con más de medio centenar 
de alumnos inició sus clases 

la XII versión consecutiva del 
Magíster de Derecho Penal dic-
tado por el Centro de Estudios 
Penales (Cedep) de la Universi-
dad de Talca.
Durante la ceremonia en que 
se dio la bienvenida a los es-
tudiantes, realizada en el audi-
torio de la Escuela de Postgra-
do y Centro de Extensión del 
Campus Santiago, el director 
del programa, Raúl Carnevali, 

destacó el éxito de la convoca-
toria. 
“Entre las dos versiones –de 
semana y fin de semana- to-
talizamos 51 alumnos, lo cual 
demuestra que estamos frente 
a un magíster exitoso. Espera-
mos seguir en la misma sen-
da”, dijo. 
En cuanto a las razones de este 
resultado, el académico desta-
có que obedecen a las carac-
terísticas que lo distinguen de 
otros del área. Es el único con 
doble graduación que permite 
a los alumnos recibir título de 
magíster de la UTALCA y de 
la Universidad Pompeu Fabra, 
una de las mejores no solo 
de España sino del mundo de 
habla hispana. Además, el co-
director es el profesor Jesús 
María Silva Sánchez, proba-
blemente el catedrático más Maricel Contreras

importante en este campo”, 
expresó. 
Agregó que otro factor que 
diferencia a este postgrado –
que se encuentra acreditado 
por cinco años, desde 2012 a 
2017- es la rigurosidad. “Tie-
ne una exigencia muy alta, 
incluso a veces los alumnos 
se quejan pero luego lo agra-
decen porque el sello UTALCA 
tiene un prestigio reconocido 
en la comunidad jurídica, que 
a través del boca a boca suele 
hacer notar las virtudes de este 
programa”, señaló.
En la ocasión, Carnevali infor-
mó además que los alumnos 
de la versión anterior ya se 
encuentran en proceso de pre-
paración de sus exámenes de 
grado. 

tener una relación directa con 
los estudiantes y por esto per-
manentemente venimos a Curi-
có para reunirnos con la Fedeut 
y los centros de alumnos, con 
quienes hemos realizado un 
trabajo conjunto muy positivo, 
tenemos una muy buena rela-
ción, que esperamos continúe 
con esta nueva mesa directiva”, 
indicó el prorrector Pablo Villa-
lobos. 
Agregó que también dio a cono-
cer algunos proyectos e iniciati-
vas específicas que se ejecutarán 
en el Campus Curicó.
El presidente de la Fedeut, Marx 
Salazar, destacó la buena recep-
ción de los directivos univer-
sitarios, quienes se mostraron 
abiertos a realizar proyectos con-
juntos. “Estamos muy contentos 

por la forma de trabajo que ha 
habido con las autoridades y es-
peramos que esto continúe. La 
reunión fue provechosa y nos 
ayudó a definir algunos aspectos 
en los que trabajaremos durante 
este año”, indicó el dirigente.
Salazar explicó que entre los as-
pectos que se conversaron, los 
dirigentes propusieron una serie 
de talleres para mejorar las habi-
lidades blandas de los estudian-
tes, como liderazgo, oratoria, 
lenguaje de señas y de educa-
ción cívica, lo que fue aprobado 
por las autoridades y se espera 
comiencen a realizarse durante 
el segundo semestre,  bajo la su-
pervisión de la Dirección de Res-
ponsabilidad Social Universitaria 
(RSU). “Esperamos que estos 
talleres constituyan un apoyo a 
nuestra formación como futuros 
ingenieros”, precisó Salazar.

Cine infantil: 
“Tarzán”, direc-
ción e Kevin Lina 
– Chris Buck 
Centro de Extensión 
Curicó 
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Una vez más el 
Coro de Niños y la 
Orquesta Infantil 
de nuestra 
Universidad 
sorprendieron con 
la calidad de sus 
interpretaciones, 
en el concierto 
para la familia.

Niños y adolescentes 
dieron prueba de su talento 
en concierto

Pace-UTALCA presentó “Mil 
poemas para Neruda”

María Elena Arroyo

Agradecer el apoyo de los 
padres fue uno de los ob-

jetivos de la Escuela de Mú-
sica al organizar  el concier-
to del Coro de Niños y de la 
Orquesta Infantil de la Casa 
de Estudios, que repletó el 
Aula Magna del Espacio Bi-

centenario, con la presencia 
de familiares y amigos de los 
integrantes de ambos elencos.
La presentación constituyó 
también una oportunidad 
para relevar la labor que reali-
za la Universidad en la forma-
ción de talentos musicales de 
Talca y de distintas comunas 
del Maule.
La Orquesta Infantil, dirigida 
por Solange Navarrete inter-
pretó, entre otras obras, “La 
Máscara del Zorro”, de James 
Horner;  Czardas, de Vittorio 
Monti y Libertando, de Astor 
Piazzolla. Posteriormente, el 
Coro de Niños, dirigido por 
María Cecilia Sepúlveda, rei-
teró  su calidad que le ha lle-
vado en varias ocasiones a ob-
tener el primer lugar nacional 
en el concurso Crecer Cantan-
do, grabar un disco y realizar 
actuaciones junto a Barroco 

Andino e Inti Illimani.
Acompañado al piano del 
maestro Leonardo González, 
el coro incluyó en su reper-
torio composiciones como 
Sound The Trumpet, Ave Ma-
ría y Melodías de Molinares. 
Una de las novedades fue 
la presentación del coro de 
iniciación, conformado por 
menores recién integrados a  
este elenco. 
La directora de la Escuela de 
Música, Mirta Bustamante, 
agradeció la presencia de pa-
dres —también de abuelos y 
otros familiares— por apoyar 
a sus hijos en estas activida-
des y poder desarrollar su ta-
lento musical. “Los niños son 
mucho más capaces de lo que 
creen los adultos y la prueba 
está aquí”,  manifestó.

Con motivo del natalicio 
112 de Pablo Neruda (12 

de julio), el Liceo Federico 
Heise de Parral, en conjunto 
con el Programa de Acompa-
ñamiento y Acceso Efectivo a 
la Educación Superior (PACE) 
de nuestra Universidad, de-
sarrollaron el proyecto parti-
cipativo “Federicanos revolu-
cionando el Arte”, que tuvo 
como lugar de realización la 
Plaza de Armas de Parral. 
Durante el desarrollo de la 

actividad, hubo muestras de  
batucada, rap y poesía en 
homenaje al Premio Nobel, 
nacido en Parral en 1904. 
Además de la representación 
del poeta, a través de un es-
tudiante del establecimiento 
educacional, se realizó una 
recopilación de obras poéti-
cas denominada “Mil poemas 
para Pablo Neruda”, que fue 
exhibida a los transeúntes. 
La jornada significó una pre-
paración de alrededor de tres Fuad Chacur

Andrea Montoya

Músico lanzó 
nuevo disco 
en Centro de 
Extensión 

Una clínica musical y un 
concierto realizó el bajista 

nacional Mauricio Nader en el 
Centro de Extensión Curicó de 
nuestra Universidad, activida-
des que contaron con la pre-
sencia principalmente de pú-
blico joven y músicos locales.
El artista, conocido en el mun-
do del rock por integrar ban-
das como Hidalgo, Alejandro 
Silva Power Cuarteto y Clau-
dio Cordero Trío, lleva ocho 
años trabajando en la trans-
cripción, grabación y difusión 
de piezas de música docta, 

folclórica y popular que lo 
llevaron a realizar este nuevo 
disco, llamado “Solo pieces for 
electric bass” y que está pre-
sentando en diversas ciudades 
del país.
“Tener la presencia del músico 
Mauricio Nader en la UTALCA 
es todo un orgullo, nos permi-
te conocer en profundidad su 
trabajo como bajista eléctrico. 
Como Universidad queremos 
llegar a todos los públicos, es 
por esto que nos motiva tener 
diferentes expresiones musi-
cales en nuestras salas”, indi-

có la directora de Extensión 
Artística - Cultural de nuestra 
Casa de Estudios, Marcela Al-
bornoz.
La amplia presentación en Cu-
ricó incorporó conocidas pie-
zas de grupos como Inti-Illi-
mani y Víctor Jara, además 
de canciones de conjuntos in-
ternacionales de heavy metal 
como Iron Maiden y Nightwi-
sh y, en el ámbito de la música 
docta, interpretó composicio-
nes de Bach.  
El artista agradeció el espacio 
brindado por la Universidad 

El bajista Mauricio 
Nader  mostró su 
último trabajo 
que incluye piezas 
propias y una 
recopilación de 
melodías doctas y 
folclóricas chilena.

Los integrantes de los elencos demostraron que vale la pena el esfuerzo de estu-
diar y asistir a ensayos.

La actividad formó parte de un 
proyecto participativo que implicó el 
desarrollo previo de varios talleres, 
uno de los cuales fue de poesía.

Con una alegre y creativa presencia, los estudiantes recordaron a Neruda.

meses, mediante talleres en 
las disciplinas mencionadas. 
En la ocasión se premió a los 
autores de los mejores poe-
mas, entre los cuales Géne-
sis Pérez, de segundo medio, 
ocupó el primer lugar.
Pablo Guerrero, encargado 
de proyectos participativos 
del Programa PACE, dijo so-
bre las acciones desplegadas: 
“Fuimos partícipes de una 
actividad enriquecedora, que 
promueve la participación y 
motivación de los jóvenes en 
su quehacer diario, además 
de la identidad que ellos pue-
den lograr con su estableci-
miento”.

de Talca para presentar su 
música y destacó la importan-
cia de que los jóvenes artistas 
no solo se preocupen de tocar 
bien sino, además, gestionar 
sus propios espacios para ir 
creciendo. “Para un músico es 
muy importante tocar, tocar y 
tocar, pero también debe ser 
su propio manager para poder 
gestionar y buscar los espacios 
adecuados donde se puedan 
dar a conocer y mostrar su 
arte”, indicó.



SEMANA DEL 18 AL 24 DE JULIO DE 20168 VINCULACIÓN

El ingeniero 
comercial 
Guillermo Martínez 
afirmó que la 
perseverancia es un 
factor importante 
cuando se elige 
el camino del 
emprendimiento. 

Una motivadora exposi-
ción a los alumnos y do-
centes de la Facultad de 

Economía y Negocios (FEN) 
ofreció el empresario Gui-
llermo Martínez, a través de 
la cual buscó inculcar en los 
asistentes aspectos positivos 
de la vida y del mundo de los 
negocios.
El Ingeniero comercial y ge-
rente general de Molino El 
Peral de Linares, recalcó la 
relevancia de este tipo de en-
cuentros, que forman parte de 
un ciclo de charlas que está 
realizando la FEN, para vincu-
lar a los alumnos con las em-
presas de la zona.  “Creo que 
nada sacamos si no estamos 
vinculados, este es un siste-
ma y en la medida que haya 
mayor acercamiento entre las 
empresas y la Universidad, va 
a haber una actitud mejor de 
ambos actores para mejorar 
las relaciones”, manifestó. En 
ese sentido, expresó que tanto 
empresarios como  casas de es-
tudios del país, deben trabajar 
siempre en conjunto para lo-
grar sinergia.
Mucho de lo mencionado por 
Martínez se enfocó  en la per-
severancia. “Obviamente con 
todos los demás elementos, 
pero al ser así uno va notan-
do el avance en cualquier ac-
tividad, hasta en las relaciones 
amorosas. Hay que ser cons-
tante, cultivar (esa actividad) 
y crecer, porque en los nego-
cios es lo mismo”, comentó 
Martínez, conocido entre el 
empresariado regional por 
haber sido dueño de los super-
mercados Hipersur y El Pilar.
“En las relaciones laborales, 
tal como en algún minuto las 
finanzas fueron lo más impor-
tante y luego el marketing, 
hoy es la relación laboral. En 
la gente que trabaja con uno 
está la clave del éxito de la em-
presa, pero para eso hay que 
crear un buen clima laboral, 
un sistema de participación 
donde la gente debe sentirse 

identificada y motivada. Creo 
que es el punto más interesan-
te, trabajar bien las relaciones 
laborales”. 
Martínez, quien fue también 
miembro del Consejo Regional 
del Maule e integró la 
Junta Directiva de nuestra 
Universidad, abordó además 
otros puntos, uno de los cuales 
es el actual escenario de la 
educación superior y, como 
parte de éste, la situación de 
las universidades del Estado, 

Según el expositor, los 
empresarios y las casas de 
estudio debe haber mayor 
acercamiento,  y trabajar 
siempre en conjunto para 
lograr sinergia. 

donde “hay mucho que 
mejorar. Hay que verlo con 
un criterio de problemas no 
solo con los rectores, sino que 
con uno de país. Pero creo 
que en Chile nadie que tenga 
las condiciones para estudiar 
debiera dejar de hacerlo por 
falta de  dinero”, concluyó.

Discurso preciso

El decano de la Facultad de 
Economía y Negocios, Arcadio 
Cerda, mostró su completa sa-
tisfacción con la charla del em-
prendedor y manifestó que fue 
un discurso muy preciso. “Pa-
reció que fuera un académico 
dando ciertas luces prácticas 
respecto de lo que un ingenie-
ro comercial o un profesional 
de nuestra Facultad debiera 
manejar en el mundo de los 
negocios,  no solo focalizado 
en tener muy buenos conoci-
mientos y aspectos cognitivos, 
sino también en qué cosas 

debe tener para desempeñar-
se de manera eficiente en el 
mercado laboral”.
Agregó  que la experiencia 
de Martínez hizo visualizar 
ciertos elementos que se ad-
quieren fuera de la sala de cla-
ses, ya que “algunas de esas 
competencias las tratamos de 
desarrollar, pero otras depen-
den mucho de las personas, 
de tener ganas, fuerza, inte-
rés, motivación y eso muchas 
veces cuesta desarrollarlas, 
y como Universidad estamos 
haciendo el intento de apoyar 
en eso”.
Con una percepción muy simi-
lar, Milton Inostroza, Director 
de la Escuela de Ingeniería 
Comercial UTALCA, presentó 
su apreciación de estas activi-
dades, que catalogó de even-
tos de alto interés.  “Como 
Escuela estamos en el camino 
de que los estudiantes tengan 
la opción de conocer distintas 
miradas del ambiente empre-

sarial, de manera tal que ellos 
puedan ver cómo en la prác-
tica estos emprendedores han 
hecho su camino”. Además, 
manifestó que muchos de los 
invitados a exponer en la Fa-
cultad vienen del mundo em-
presarial o están ahí gracias a 
las oportunidades que han  de-
tectando en la vida, por lo que 
la idea es que puedan compar-
tir esas historias, para que los 
estudiantes las conozcan deta-
lladamente.
Inostroza recalcó que un he-
cho importante fue cómo 
Guillermo Martínez, con su 
experiencia, pudo capitalizar 
algo que pudo haber sido  el 
punto final de sus negocios. 
Con ello se refirió a la llegada 
de Walmart a la región y la 
salida estratégica que realizó 
el empresario al arrendar sus 
instalaciones a la mencionada 
entidad.

Conocido 
empresario 
maulino motivó 
a estudiantes 
de la FEN

Javier Guerra Ortego


